
La Comisión para el Mercado
Financiero (CMF) informó que
su presidenta, Solange Berstein,
mediante Resolución Exenta
1217, suspendió la oferta pública,
transacción y cotización de las
cuotas de los fondos administra-
dos por Sartor AGF, sociedad en
proceso de liquidación. 

La medida se aplicará por un
plazo de 30 días o hasta que la ad-
ministradora logre valorizar co-
rrectamente el patrimonio de los
fondos. La decisión se adoptó tras
recibir un hecho esencial del li-
quidador de la administradora,
de 28 de enero de 2025, el que se-
ñala: “Se ha detectado que, en las
carteras de algunos fondos admi-
nistrados, podrían existir deterio-
ros significativos en la valoriza-
ción estimada por la anterior ad-
ministración de la AGF. Aunque
estos deterioros aún no han sido
debidamente cuantificados, la
administradora está tomando las
medidas necesarias para estable-
cer adecuadamente su alcance”.

Atendido lo expuesto en el he-
cho esencial, los inversionistas y
mercado en general no cuentan
con información veraz, suficien-
te y oportuna sobre el patrimo-
nio de los fondos administrados
por esta sociedad.

Podrían ser 30 días

Sartor: CMF
suspende
movimientos
de sus cuotas
de fondos 

VALOR FUTURO

Solange Berstein, presidenta de la
CMF.
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Preocupación causaron las declaraciones del Presi-
dente de Estados Unidos, Donald Trump, por la posible
aplicación de aranceles a las exportaciones de cobre,
entre otros materiales. Aunque el mandatario nortea-
mericano fue vago respecto del origen sobre el cual se
podrían imponer esas medidas, desde Codelco asegura-
ron estar monitoreando el desarrollo de la situación.
“Seguiremos atentos a la evolución de las recientes
declaraciones del Presidente de Estados Unidos en
coordinación con la Cancillería. Hasta ahora, no hay
anuncios de políticas concretas”, indicaron desde la
empresa estatal. 

El lunes, Trump afirmó que tiene pensado “imponer
aranceles al acero, al aluminio, al cobre y a cosas que
necesitamos para nuestras Fuerzas Armadas. Tenemos
que traer la producción de vuelta a nuestro país”. 

Desde Cancillería anunciaron que están “trabajando”

en el asunto. El canciller Alberto van Klaveren indicó
que establecieron “un grupo de trabajo a través de la
Subsecretaría de Relaciones Económicas Internaciona-
les (Subrei) en coordinación con el Ministerio de Ha-
cienda”. Según señaló a Diario Financiero, el objetivo
será “analizar los principales flujos comerciales de
Chile con Estados Unidos y poder evaluar en qué medi-
da estos flujos podrían verse afectados”, agregó. Sobre
la relación con el país norteamericano, el ministro de
Relaciones Exteriores explicó que Estados Unidos
exporta más a Chile de lo que Chile envía a este país:
“Creemos que la relación con Estados Unidos es una
relación muy positiva desde el punto de vista comercial
(…). Eso desde las prioridades de la administración de
Trump, es una tendencia positiva”.

En la misma línea, el presidente de la Sociedad
Nacional de Minería (Sonami), Jorge Riesco, pidió

tomar con cautela los anuncios de Trump. El titular del
gremio minero afirmó que “los anuncios efectuados no
deberían tomarse con alarmismo, ya que la evidencia
muestra que no existen incentivos legales, económicos
ni estratégicos para imponer este tipo de medidas,
particularmente hacia Chile, debido a su rol como
proveedor de insumos claves”. 

Además, Riesco indicó que, si bien es cierto que un
aumento de aranceles podría afectar las exportaciones
a Estados Unidos, “hoy en día el 75% del cobre y sus
derivados mayoritariamente es exportado hacia China
y otros países de Asia”. De la misma forma, agregó que
Chile cuenta con tratados bilaterales y multilaterales
que ofrecen resguardos ante un eventual aumento de
aranceles.

Chile y Estados Unidos cuentan, de hecho, con un
Tratado de Libre Comercio (TLC) vigente desde 2004.

LA SONAMI LLAMÓ A TENER CAUTELA ANTE EL ANUNCIO DE TRUMP DE IMPONER SOBRETASAS AL COBRE:

Codelco dice estar en “coordinación con Cancillería” por aranceles

Codelco resaltó que aún no hay anuncios concretos.
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Como un “claro ejemplo de la
incerteza jurídica” que afecta a
las inversiones en Chile y como
“activismo judicial” calificó
Juan Armando Vicuña, expresi-
dente de la Cámara Chilena de
la Construcción (CChC) y direc-
tor de la inmobiliaria RVC, la
paralización —por un fallo de
un tribunal— de un proyecto en
Viña del Mar ligado a la empre-
sa donde es socio junto a su fa-
milia. Se trata de una inversión
de US$ 100 millones que ya ha-
bía comenzado los movimien-
tos de tierra. 

El pasado lunes, la Corte de
Apelaciones de Valparaíso
—encabezada por la ministra
Silvana Donoso— acogió un re-
curso de protección presentado
en septiembre de 2024 por un
grupo de vecinos y colegio ale-
daños a una obra de la compa-
ñía en el sector de Miraflores
Alto, de Viña del Mar. 

El tribunal dispuso dejar sin
efecto dos permisos de edifica-
ción emitidos en 2022 por la Di-
rección de Obras Municipales
(DOM) de Viña del Mar, que
permitían la construcción de
500 departamentos en cinco
edificios, con viviendas desde
2.700 UF.

La corte, además,
solicitó una serie de
exigencias a la in-
mobiliaria, como
ingresar un estudio
de riesgos al Serna-
geomin y presentar
y aprobar un plan
de manejo ante la Conaf. 

En mayo de 2023, ante una
consulta de pertinencia de la in-
mobiliaria, la directora regional
del Servicio de Evaluación Am-
biental (SEA) de la Región de
Valparaíso, Paola La Rocca
Mattar, señaló que el proyecto

“no debe someterse obligatoria-
mente al SEIA en forma previa a
su ejecución”. 

—¿Cómo toman este fallo y qué
impacto les genera? 

“Tenemos una jueza que está
haciendo activismo judicial. En
realidad, tenemos todo en or-
den, todos los permisos en regla,

no había nada ex-
traño. Entonces es-
to es nada más que
activismo judicial.
Para nosotros es
complicado, por-
que llegamos a ser
de las inmobilia-
rias más grandes

de la Región de Valparaíso y hoy
día nos queda un proyecto, íba-
mos a partir este otro y final-
mente no podemos. Es una pe-
na, en Valparaíso y Viña del Mar
prácticamente no se puede ha-
cer nada, porque te paralizan los
proyectos. Hay toda una red de

personas que están encargadas
de paralizar proyectos.

—¿Cuando usted fue presiden-
te de la CChC vio casos como
estos donde empresas con per-
misos veían sus obras frenadas.
¿Afecta la seguridad de las in-
versiones?

“Este es un problema claro de
la certeza jurídica. Aquí tene-
mos una empresa que tenía to-
dos sus permisos y porque gen-
te reclama, la justicia hace caso
omiso a las mismas leyes que
nos rigen para poder hacer un
proyecto y empiezan a pedir co-
sas que no corresponden. Lo he-
mos visto en varios proyectos.
Aquí estamos haciendo vivien-
das para el segmento de clase
media emergente y en Viña se
necesita una cantidad enorme
de este tipo de propiedades, so-
bre todo después del incendio,
hay una necesidad aún mayor,
porque la reconstrucción ha es-

tado muy lenta. Entonces, es
claro ejemplo de la incerteza ju-
rídica en la cual hoy día está el
país”. 

—¿Van a apelar ante la Corte
Suprema? 

“Sí, por supuesto. Vamos a
apelar a la decisión porque está
absolutamente fuera de ley. To-
do lo que está solicitando la jue-
za son cosas que no correspon-
den”. 

—¿Cuántos empleos involucra
el proyecto? 

“En su peak debería estar ge-
nerando unos 500 empleos di-
rectos”. 

—Este es uno de los pocos pro-
yectos que estaban partiendo…

“Va en contra de toda la lógica
lo que se está haciendo. Es una pé-
sima señal. Uno siempre recurre a
la justicia para que se haga justi-
cia, no que se haga injusticia”.

—¿Corren el riesgo de perder el
Crédito Especial de Empresas
Constructoras (CEEC)? 

“Por supuesto. Y eso va a en-
carecer la vivienda finalmente”. 

—¿El proyecto está financiado? 
“Este proyecto está financia-

do. Estaba listo, lo estábamos
partiendo ya”. 

—¿Pero puede “tirar de espal-
das” a la empresa si no se re-
vierte el fallo? 

“Evidentemente es un pro-
blema para la compañía. No nos
va a tirar de espaldas, pero sí
nos complica. En una situación
donde escasea el empleo, donde
la venta está lenta, las compa-
ñías inmobiliarias y constructo-
ras están en una situación com-
pleja, no es fácil de abordar”. 

CChC: “Nada de esto
alienta la inversión 
ni el desarrollo 
de proyectos”

Si bien no opinó sobre el fallo,
la Cámara Chilena de la Cons-
trucción señaló que “este caso
vuelve a dejar en evidencia la
pérdida de la certeza jurídica
que deberían entregar los per-
misos de edificación desde el
momento mismo en que son
aprobados por las direcciones
de Obras Municipales”. 

El gremio añadió que se nece-
sita “perfeccionar los mecanis-
mos de reclamación contra los
proyectos de construcción,
puesto que no es razonable que
puedan ser objetados varios
años después de que han sido
autorizados, y menos por vías
no idóneas, como lo es el recur-
so de protección. Nada de esto
alienta la inversión ni el desa-
rrollo de los proyectos de vi-
viendas que nuestro país nece-
sita con urgencia”.

Juan Armando Vicuña, expresidente de la CChC y director de RVC, la inmobiliaria afectada

Detención de proyecto en Viña del Mar:
“Es un ejemplo de la incerteza jurídica”

La firma apelará ante la Suprema al fallo de la Corte de Apelaciones que dejó sin efecto dos permisos de
edificación emitidos en 2022 por la DOM, paralizando una inversión en viviendas por US$ 100 millones. 
MARCO GUTIÉRREZ V. 

Juan Armando Vicuña, director
de la inmobiliaria RVC. 

M
A

C
A

R
E

N
A

 P
É

R
E

Z

EMPLEO
El proyecto tiene

contemplado en su peak
generar 500 empleos

directos. 

La empresa pesquera y acuí-
cola Camanchaca —ligada a la
familia Fernández— informó
ayer que debido a la “compleja y
prolongada crisis de la industria
del abalón en Chile”, se vio obli-
gada a poner fin a sus operacio-
nes de cultivo y procesamiento
de este molusco en la Región de
Atacama. La decisión afecta di-
rectamente a cerca de 80 trabaja-
dores, añadió. 

En un hecho esencial enviado
a la Comisión para el Mercado
Financiero (CMF), la firma indi-
có que el directorio, en la sesión
extraordinaria del martes, en
función de los negativos resulta-
dos de la división cultivos norte
—dedicada al cultivo de abalo-
nes—, “que le ha significado
pérdidas en Ebitda de US$ 9,3

millones entre 2016 y septiem-
bre de 2024, y tras haberse ex-
plorado sin éxito diferentes al-
ternativas para recuperar su ren-
tabilidad, ha decidido el cierre
de esta división”.

Pérdidas y la 
estrechez del mercado

La empresa añadió que estima
que la decisión “generará una
pérdida después de impuestos
de US$ 4,9 millones, por con-
cepto de deterioro de activos y
eliminación de biomasa de me-
nor tamaño, la cual se reflejará
en los estados financieros al 31
de diciembre de 2024, sin efec-
tos materiales en flujos de caja”.

Asimismo, indicó que “la bio-
masa de mayor tamaño se culti-
vará durante el primer semestre
del presente año, para su cose-

cha, proceso y comercialización
durante el 2025”.

Según la última memoria
(2023) de la compañía, la divi-
sión Cultivos Norte opera en
dos instalaciones en Caldera, Re-
gión de Atacama. Explica que
los abalones son un producto de
nicho dirigido especialmente a
países como Japón y comunida-
des asiáticas en Estados Unidos.

El gerente general de Caman-
chaca, Ricardo García Holtz, in-
dicó que “el cierre responde a
factores que han debilitado la
competitividad del sector por
varios años: la caída sostenida en
el consumo de abalón en Asia,
un fuerte aumento de la produc-
ción en China y crecientes pre-
siones de costos en Chile”. 

El ejecutivo añadió que las
pérdidas operacionales (Ebit-
da) hacen “inviable la conti-

nuidad del negocio”.
Aseguró que “a pesar de los

esfuerzos comerciales y produc-
tivos realizados en estos últimos
años, nos hemos visto forzados a
tomar esta dolorosa, pero inevi-
table decisión”.

La empresa señaló que “el
proceso de cierre comenzará de
inmediato con la interrupción
de la siembra y engorda de ani-
males pequeños”.

Incertidumbre por
cambios normativos

García señaló que “si bien es-
ta decisión no está relacionada
con la propuesta de cambio a la
Ley de Pesca, diversos cambios
normativos y legales han enca-
recido la producción local y
han contribuido a una menor
competitividad del sector. Esta
situación deja una lección im-
portante: es fundamental pro-
teger y potenciar las ventajas
productivas del país para ga-
rantizar la sostenibilidad de las
industrias y del empleo”.

Hace unos días, el ejecutivo
señaló a “El Mercurio” que res-
pecto del proyecto de fraccio-
namiento pesquero, en el caso

del mecanismo —dinámico—
para la anchoveta en el norte
del país, “nuestra planta en
Iquique está condenada a ce-
rrar irremediablemente y, con
ello, además de perderse cien-
tos de puestos de trabajo”.

Asimismo, sostuvo que “nos
preocupa que la combinación de
fraccionamiento y licitación del
jurel castra todo crecimiento de
la industria de la pesquería más
importante de Chile. Esto signi-
fica que queda condenada nues-
tra planta de conservas del Bio-
bío”. Afirmó que si el proyecto
de fraccionamiento “se aprueba
como está, no habrá inversiones
por muchísimos años y se perde-
rán los empleos de muchos tra-
bajadores”. 

En medio de incertidumbre por cambios regulatorios: 

MARCO GUTIÉRREZ V. El cese del cultivo del abalón en la Región de Atacama afecta directa-
mente a cerca de 80 trabajadores, señaló Camanchaca. 
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Los abalones están dirigidos a
Japón y a comunidades asiáticas de
EE.UU. 
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Camanchaca cierra centro
de cultivo de abalones en
la Región de Atacama 

La caída del consumo en Asia, la mayor producción en China y
presiones de costos en Chile explican la medida. 
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